

## INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 22 de octubre de 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Sol de México, El Financiero, El Universal, Reforma, Excélsior, 24 Horas, La Jornada, Contra Réplica, Crónica, Contra Réplica, Ovaciones.

# OMS responde a AMLO/El Sol de México

El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, solicitó al presidente López Obrador enviar a expertos en salud para discutir y verificar el proceso de autorización de emergencia de las vacunas contra covid. "Si tienen alguna inquietud, pueden preguntarnos, pueden enviarnos un mensaje y podemos darles una respuesta, así que esta es la primera vez que recibo información de que tienen preocupaciones", afirmó Adhanom Ghebreyesus en conferencia de prensa. El 19 de octubre, López Obrador dijo que enviaría una carta a la OMS solicitando que apruebe la vacuna rusa Sputnik V.

### Tilda a la UNAM de individualista/El Financiero

El presidente López Obrador abrió otro frente de polémica. Ayer le tocó a la UNAM, de la cual es egresado, al considerar que ya no forma nuevos cuadros de profesionales por culpa del periodo neoliberal. El mandatario no es el único egresado de la UNAM. Varios integrantes de su gabinete han tenido formación en la Máxima Casa de Estudios, como Jorge Arganis, secretario de Comunicaciones y Transportes, quien estudió ingeniería civil; Alejandra Frausto, secretaria de Cultura, con licenciatura en derecho; Jorge Alcocer, secretario de Salud, con doctorado en ciencias médicas, y Jorge Salcedo, secretario de la Función Pública, es licenciado en ciencias políticas y administración pública.

# Defienden a la UNAM; reviran críticas de AMLO/El Universal, Reforma

En su conferencia de ayer, el Presidente afirmó que la UNAM perdió su esencia y dejó de formar cuadros de profesionales para servir al pueblo y que se volvió individualista y defensora de proyectos neoliberales. Estos son los funcionarios de primer nivel que fueron alumnos de la UNAM: Estos son los funcionarios de primer nivel que fueron alumnos de la UNAM: Rogelio Ramírez De la O; Secretario de Hacienda, licenciado en Economía. Jorge Alcocer, secretario de salud, médico cirujano.

# Exhorto para ir a clases en prepa y universidad/Excélsior

El grupo parlamentario de Morena en el Congreso local, aprobó un punto de acuerdo para exhortar a que las escuelas de educación media superior y superior establezcan un plan de regreso a clases presenciales. En contraste, rechazaron el punto de acuerdo que planteó que se vacune a todos los adolescentes de entre 12 y 17 años. El segundo lo presentó Ricardo Rubio (PAN), quien proponía exhortar al presidente de la República y al titular de la Secretaría de Salud a incluir en la estrategia nacional de vacunación contra covid a los niños y adolescentes de 12 a 17 años; sin embargo, Morena y aliados lo rechazaron.

#### Aterrizan vacunas, demora aplicación/24 Horas

El Gobierno de México cuenta con 22.9 millones de dosis de vacunas contra covid que no ha aplicado y, a pesar de que esta semana llegaron al país 9.3 millones de dosis, mantiene un ritmo de vacunación de entre 392 mil y 492 mil dosis diarias. Desde diciembre de 2020 el país ha recibido un total de 136 millones 407 mil 845 dosis de siete laboratorios distintos; no obstante, hasta ayer sólo habían aplicado 113 millones 471 mil 215 dosis, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud. Al

respecto, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, ha referido que el reporte de dosis aplicadas no corresponde a la realidad.

## Compromiso, crear hospitales ecológicos, asegura Zoé Robledo/La Jornada

En los hospitales la iluminación, calefacción, elevadores, aire acondicionado, los sistemas de seguridad, los monitores, los ascensores y las labores de limpieza tienen que operar los 365 días del año y las 24 horas del día, "por eso el consumo de energía es tan alto". Ello "podría significar que de no hacer nada, la huella de carbono, las emisiones de gases de efecto invernadero serían enormes, por eso nos hemos comprometido en hacerlos amigables con el medio ambiente", señaló Zoé Robledo, director general del IMSS. Recordó que hace menos de un año en Puebla se instaló un hospital temporal de 40 camas para atender a pacientes covid, al cual se otorgó la certificación de hospital verde y resiliente, "fue el primero del IMSS, y creo que no será el último".

### Guerra contra el cáncer de mama, causa de todos: IMSS/Contra Réplica, La Jornada

La guerra contra el cáncer de mama es una causa de todas y todos, el propósito es incidir en la disminución de muertes por esta enfermedad derivado del diagnóstico tardío y fortalecer a nivel interinstitucional la detección temprana y atención oportuna, señaló el director general del IMSS, Zoé Robledo. Al inaugurar la 1ª Cumbre Internacional "Mi Lucha es Rosa 2021", organizada por Fundación IMSS y que se realiza de manera virtual el 21 y 22 de octubre en la página <a href="http://fimssrosa2021.mx/">http://fimssrosa2021.mx/</a>, destacó que este congreso es una muestra de humanismo, fraternidad y corresponsabilidad en la lucha contra esta enfermedad, primera causa de muerte por cáncer en mujeres de 25 años o más.

#### Refuerza IMSS atención de menores con cáncer/Ovaciones

El IMSS informó a padres de familia con pacientes pediátricos oncológicos diversas líneas de trabajo en el Hospital de Especialidades de Puebla para reforzar la atención oportuna, eficaz y excelencia para niños con cáncer que son atendidos en esta Unidad Médica de Alta Especialidad. Durante la quincuagésima octava reunión, Enrique López Aguilar, coordinador de Atención Oncológica, explicó que tras visitar el hospital se detectaron 16 líneas de trabajo. Entre las que destacó la asignación de 17 camas al área del Centro de Referencia Estatal para la Atención del Niño y la Niña con Cáncer, e implementar el programa de acompañamiento y capacitación al personal de Enfermería a través de telemedicina.

## Destaca la OPS la estrategia de México contra el coronavirus/La Jornada, Crónica

Durante la firma de un convenio de colaboración con el Senado, el representante de la OPS, Christian Morales Fuhrimann, destacó también la transparencia que las autoridades de salud en México han tenido en el manejo de las cifras asociadas a los decesos directos e indirectos por el coronavirus. Aseveró que la covid mostró de manera "brutal" los límites del sistema de salud que se tenía en México y en el resto de los países de la región. Resaltó que 38% de los casos de covid reportados en el mundo, es decir, 241 millones, vienen de América y 46% de todos los fallecimientos confirmados provienen de esta región. Durante la pandemia, dijo, los hospitales demostraron que tienen un límite y los sistemas de salud, que se basan sólo en los hospitales, también lo tienen. Hizo notar que en México hay más de 500 mil muertos, directa o indirectamente, causados por la covid. "La Secretaría de Salud Publica desde mayo de 2020 el boletín de exceso de mortalidad que nos habla no sólo de los muertos por covid, sino de aquellos que fallecieron porque tuvieron un dolor en el corazón y no se atrevieron a buscar atención por miedo a contagiarse, murieron de un infarto".

#### Atoran pocas dosis vacunación de niños/Reforma

La vacunación contra covid en menores de 12 a 17 años implica múltiples retos en el país, como que sólo haya una vacuna aprobada para su uso en esta población y la limitada disponibilidad de las dosis, explicó Celia Alpuche, miembro del Grupo de Expertos en Asesoramiento Estratégico sobre las vacunas covid de la OMS. "A nosotros las vacunas nos llegan de poco en poco; no tenemos. Si nosotros tuviéramos ahorita 150 millones de dosis, el problema sería cómo ponerlas rápido", señaló la también directora del Centro de Investigación sobre Enfermedades Infecciosas del INSP.

## 9 de cada 10 mexicanos padecerá sobrepeso u obesidad en 2050/Contra Réplica, Ovaciones, Crónica

Nueve de cada 10 mexicanos tendrán algún grado de sobrepeso u obesidad para 2050, por lo que es fundamental atender esta enfermedad de manera integral, advirtieron expertos. "Actualmente, en México 7 de cada 10 personas tienen sobrepeso u obesidad y se estima que la tendencia seguirá en aumento, pues para 2050 el 88% de la población mexicana tendrá alguna de estas dos condiciones", señaló la endocrinóloga Emma Chávez Manzanera. La también coordinadora de la Clínica de Obesidad y Trastornos de la Conducta Alimentaria del Instituto Nacional de Nutrición explicó que la obesidad es

una enfermedad crónica de origen multifactorial. "Por ello el abordaje de este padecimiento debe ser integral", indicó la experta.

## China cierra escuelas por rebrote de covid/Contra Réplica

Autoridades en China cancelaron cientos de vuelos, cerraron escuelas y desplegaron campañas masivas de test para contener un nuevo brote de covid vinculado a un grupo de turistas. El origen de este rebrote está vinculado a una pareja de ancianos que viajaba en un grupo turístico. Comenzaron la ruta en Shanghái antes de volar a Xi'an (centro) y las provincias de Gansu y Mongolia Interior (norte). Desde entonces se han detectado decenas de casos vinculados, con contactos cercanos en al menos cinco provincias y regiones, incluida la capital Pekín.

El jueves, la Comisión Nacional de Salud de China notificó 13 nuevos contagios locales.

### Afectados por plomo, 11% de menores/El Financiero

Once por ciento de los niños de entre 1 y 4 años que viven en el estado tienen una intoxicación por plomo; una de las principales fuentes de contaminación es la alfarería vidriada y en Zacatecas hay más de 100 de estos negocios, que se convierten en un punto de contagio de niños y adultos, detalló Daniel Estrada, director general de Pure Earth en México. Precisó que Zacatecas está entre las 10 entidades con mayor porcentaje de menores con presencia de plomo en la sangre. El director general de Pure Earth en México compartió que las afectaciones a la salud por contaminación de plomo van desde problemas neurológicos y de motricidad, hasta cambios en la capacidad intelectual y afecciones del sistema cardiovascular, complicaciones que pueden ser eliminadas si son tratadas antes de los 4 años de edad.

#### Confinamiento orilló a consumir chatarra/Excélsior

La crisis sanitaria orilló a estudiantes y docentes de primaria a una alta exposición y conductas de consumo de comida chatarra, enervantes, tiempo empleado en el uso de videojuegos y redes sociales, así como comportamientos violentos, de manera física o verbal y otras conductas agresivas. Una cuarta parte de los alumnos de este nivel educativo incurrieron en un consumo excesivo de comida chatarra (24%), tres de cada 10 aumentaron su exposición videojuegos (29%) y 51% vio más la televisión durante el confinamiento derivado de la pandemia de la covid. Además, dos de cada diez confesó experimentar un aumento en la exposición de conductas violentas durante la contingencia. En tanto, un tercio de los profesores (33%) reportó un aumento considerable en el consumo de cafeína y 54% en el uso de videojuegos.